魚津市自治振興会連合会第1回定例会 会議録

日 時 令和元年7月10日(水)午後6時~

場 所 魚津市役所第5・6会議室

出席者 自治振興会連合会 米澤賢太郎会長、大﨑勇副会長、伊藤甚宰副会長、

馬場均監事、大野聡一、柴垣尚一、松原勇、河口利春、

水口富代明、野村博、関口斎、佐々木和允

事務局
山本課長、小林課長代理、石浦係長、谷田主任、

上田主任、清水

1. 開会

米澤会長あいさつ

2. 各課からの依頼事項について

地域ケア会議(全体会)の開催について・・・資料1

社会福祉課 明石係長から説明

- ・地域福祉の集まりに、民生委員や地区社協以外の方が参加できるような会合 を待ち望んでいた。地区においても、サロンの開設についてたくさんの意見や要望が出 てきている。ぜひ地区から参加させていただきたい。
- ・内容の説明もないまま案内が来た。今後は事前に説明してほしい。
- ・参加者の報告はいつまでにすればいいですか。

⇒7月17日までに報告をお願いします。現在、経田地区振興協議会さんと旧経田福祉センターの活用について話を進めさせていただいております。課としては地域ケアを経田地区をモデルとして進め、今後は全地区においても広げていけるよう手探りで進めているところであります。そのためにも皆さんのいろいろな意見をお聞きしたいと思っております。

「日本風景街道勉強会 in 魚津」の開催について

産業建設部 宮野次長から説明

- ・車座的に着座とあるが。⇒なるべく車座に近い形で進めていきたい。
- 3. 会議録の承認について・・・資料 2

平成30年度第5回定例会、令和元年度総会の会議録について承認を得た。

4. 協議事項

1) 視察研修会について・・・資料3

事務局 資料3を基に説明

視察先に関する質問を、事務局までにお知らせしてほしい(17日まで) 資料について、参加される方にお渡しください。

参加者名簿、部屋割りについては、視察当日までにお知らせします。

参加者が少ないため、再度募っていただきたい(12日まで)

2) 監査について

事務局 資料4を基に説明

監査資料を作成し、提出してください(7月末まで)。

8、9月に監査予定

- ・書記さんへの説明会は開きますか。
 - ⇒開催する予定はありません。個別に対応します。
- ・資料について、予算の財源内訳を入力すれば決算額は自動的に振り分けられるのか。 ⇒予算、決算額の財源内訳については、直接入力をお願いします。監査では、まちづく り交付金がどのように使われているかを見させていただきたいと思っております。例え ば、まちづくり交付金の一部を公民館事業に使っているという場合には、その収支決算 も作成していただき、その内容についても確認させていただきます。また、まちづくり 交付金を他の団体に助成している場合は、監査当日その団体の収支決算についても確認 させていただきます。

3) 全日本大学女子野球選手権大会について

事務局 資料5を基に説明。

(のぼり設置)

令和元年度8月9日(金)午後4時~1名程度の動員をお願いします。

(のぼり等撤去)

令和元年度8月28日(水)予定・午後3時~1名以上の動員をお願いします。

4) 地域振興会のあり方について

5) 公民館長との懇談について

事務局 資料6を基に説明

- ・視察の振返り・反省会はいつ行いますか。 ⇒次回定例会でと考えております。
- ・公民館を廃止している自治体もあるが、魚津市の場合補助金の関係から廃止できるのか どうか調べてほしい。その結果も含めて方針を出してもいいのではないか。
- ・西布施地域活性化センターは、公民館として建ててませんよね。
- ・そうです。
 - ⇒条例では、センター条例と公民館条例の二本立てで規定されています。

- ・地域の自主的な運営について、効率的な運営を進めていくことについて反対しているわ けではない。
- ・4つの案を出していただいたが、すべて行う予定ですか。⇒そういうわけではありません。
- ・公民館長会議でも、振興会長と意見交換したいという話がありました。また、館長の方々は、連合会で話をしている指定管理等についても、議事録等で確認されていますので認識はされていると思います。
- ・館長会議でもこの件について協議していますか。 ⇒正式にはしていません。
- ・視察後、次回定例会において同じ資料を基に協議し、その間に公民館長会議があれば、 その場でも連合会で協議していることを伝えていただければいいと思いますがどうでしょうか。
- ・公民館長は市が委嘱して業務を進めているが、ひとつの考えとしてこれが地域振興会に 移行してしまうことになると、公民館がなくなるということになる。
 - ⇒公民館については、館としての公民館と、組織としての公民館とに分けて考えないといけない。この4案はパターン分けされていますので、事例等を踏まえて議論していただければと思っております。公民館長との協議について、市としては連合会にも公民館長会でも話をしていきたいと提案させていただきましたが、連合会としては、勉強して方針を決めてからでないとという意見があったのでそのままとなっている。しかし、公民館長会では、この指定管理等の話だけではなく、意見交換会を行いたいと要望を受けていたということもあり、前回公民館長会議でも連合会に投げかけますと話をしましたので、本日話をしております。意見交換をしながら指定管理等の話も同じ土俵でできればと思っています。
- ・私個人的には4案の中の射水市の事例に興味があります。射水市の研修を終えてから公 民館長との意見交換を行えばどうでしょうか。
- ・私もひとつ研修を終えてからの方がいいと思います。公民館長にも連合会で研修しよう としていることを知らせてほしい。
- ・振興会長と公民館長が兼ねているところは問題ないが、それ以外のところは情報が公民 館長まで伝わっているか疑問です。
- ・いろいろな課題が出てきているから指定管理なのか、市が財政難になっているから、少しでも予算を圧縮するために指定管理を進めるのかわからない。この状態では地域から意見を言うのは無理と思う。また、公民館長会議で、公民館を廃止していいのかどうかも議論が必要だ。
- ・振興会ができる前の公民館では、地域振興も公民館事業もすべて公民館でしていたが、 振興会が出来てから振興会と公民館の方向性が分かれていったように感じる。
- ・行政は、社会教育法がある限り公民館を廃止する考えは現段階でないと思う。射水市の 体制については、魚津市の考えと相反する。この件については、視察研修後に議論して

はどうか。地域協働課としても、教育長がどう考えているか確認してほしい。そして、 私案ではありますが、市議会議員がどのように考えているかも確認した方がいいと思う。 ⇒市の方向性を出せと言われますが、皆さんの意見を聞きながら決めた方向性について、 市の内部でも協議しその結果を連合会で協議したりして、それには振興会と公民館との 話もありますから、そのようなことから方向性を決めていきたいと昨年からずっと話し ています。

- ・せっかく協議をしているので、副市長にも出席してもらえばいいのでは。
- ・我々の方から投げかけていかないと、永遠に変わらないかもしれない。例えば市の考え と、我々の考えが違っていても、市に対し投げかけてい行くべきと思っている。
 - ⇒指定管理の話は、いま出てきた話ではなく、平成 22 年ぐらいから出ていている。です ので、市が財政難だから議題に挙げているわけではありません。
- ・指定管理するかどうかは、各地区の判断で、総会等で決定することになると思う。
- ・市としては、地域のことは地域で決めてやっていってほしいということだと思う。私の 地域では、いろいろなことをやりやすくするために振興会と公民館を一緒にして進めて いこうということで、地域で決めてやってきた。地域がやりやすいように地域で決めて やっていかないといけないと思う。
- ・私の地域は、公民館は生涯学習部会として地域振興会の中に入っていますのでひとつになって活動しています。また、市には公民館をコミュニティセンター化と、将来的には指定管理もしていきたいと要望しています。そのためにも勉強していきたいと考えています。昨年も一昨年も協議をして、モデル的に先行して進めたらどうかという話もあったと思います。よしじまネットワークに視察を行った後、皆さんの一致した意見は出ないと思いますが、モデル的に行うのか行わないのかなど含めて、市の方で決めてもらいたい。
- ・市としては、ある地域は公民館を残し、ある地域は廃止するといったことはできますか。⇒過渡期ではあると思いますが、最終的にはすべて同じ形にならないといけないと思います。すべての地域が一斉に行うことは無理と考えています。
- ・市は指定管理の方向に持っていきたいということですね。公民館長を含めて説明会をしたらどうか。例えば、射水市のように、コミュニティセンター化して本当によかったのかどうかも聞いてみたい。
- ・視察先の川西町には吉島地区を含めて何地区ありますか。 ⇒7地区です。他の地区も市民交流センターを指定管理しています。
- ・国などからの委託金などが多いが、これを自分のいる地区に持ってきても運用できるか 難しいと思う。
- ・コニュニティセンターになるとどうなるのか、指定管理になるとどうなるのかを勉強して、何を選択していくのかみんなで考えていきましょうということだった。しかし、現実に進めている地域もありますので、そういう地域はどんどん進めていただき、その経過等を教えていただきたいと思います。まずは、川西町へ行ってきましょう。

- ・この件については、視察後の定例会で協議して行きたいと思いますがよろしいでしょう か。
 - ⇒ (異議なし)

5. その他

1) 地域まちづくり計画について

事務局 現在、下中島、上中島、西布施地域において、計画を策定中です。上野方、 片貝地域においては、8月以降計画策定に着手する予定。

6月議会において、市の総合計画と地域まちづくり計画の整合性についての質問がありました。地域まちづくり計画の中には、市と一緒に行っていかなくてはならないものもあると思います。そういったものについては、市の総合計画に含めて実行していければと思っています。議員さんにはそういった意味での整合性を取っていきたいと話しました。しかし、市の総合計画の範囲内で、地域まちづくり計画を作ってくださいとは言っておりませんので、地域において自由、活発に、自分たちの地域の計画を策定して下さい。計画を策定することによって、事業の内容や役割分担、予算なども見えてく

計画を策定することによって、事業の内容や役割分担、予算なども見えてくると思います。

2) まちづくりふれあい講座について

事務局 講座のご活用をお願いしたい。

3) 次回定例会の日程について

令和元年9月2日(月)か4日(水)で調整

4) その他

○魚津市総合計画審議会等について

・市から、魚津市総合計画審議会委員の推薦依頼があり、私、米澤が委員となりました。 総会以降新たな委員の推薦依頼がありましたか。

⇒新たな依頼はありませんが、任期が切れるものがあり、引き続き「魚津市子ども・子育て会議」は谷林さんに、「民生委員推薦会」は関口さんお願いしています。

○魚津市行財政改革推進委員会について

・7月8日に開催された委員会の資料をメールにてお知らせします。

8月25日(日)14:00~ 新川文化ホール 展示ホール

8月29日(木)19:00~ ありそドーム 研修室でフォーラムを行いますので、皆さん のご参加をお願いいたします。

6. 閉会